

**HUBUNGAN KEPUASAN PESERTA DIDIK DENGAN PENGGUNAAN  
SUMBER BELAJAR DI SMK AL-IKHLASH MULYOREJO GRESIK**

**SKRIPSI**

**Oleh:**

**FINA NUR IHSANAH**

**NIM: D73213048**



**PROGRAM STUDI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
JURUSAN KEPENDIDIKAN ISLAM  
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

**2018**

**PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI**

Skripsi ini telah ditulis oleh :

Nama : Fina Nur Ihsanah

Nim : D73213048

Judul : Hubungan Kepuasan Peserta Didik dengan Penggunaan Sumber Belajar  
di SMK Al-Ikhlash Mulyorejo Gresik

Telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 08 November 2017

Dosen Pembimbing I,

  
**Dra. Liliek Channa AW, M.Ag**  
NIP 195712181982032002

Dosen Pembimbing II,

  
**Dr. Liliek Hurivah, M.Pd.I**  
NIP 198002102011012005

**PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI**

Skripsi oleh Fina Nur Ihsanah ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan, Universitas Negeri Islam Sunan Ampel Surabaya

Surabaya, 25 Januari 2018



**Drs. H. Ali Mudlofir, M.Ag**

NIP: 196311161989031003

Penguji I,

**Drs. Taufiq Subty, M.Pd.I**

NIP: 195506041983031015

Penguji II,

A handwritten signature in black ink, corresponding to the name of the second reviewer.

**Drs. H. Nur Kholis, M.Ed. Admin., Ph.D**

NIP: 196703111992031003

Penguji III,

A handwritten signature in black ink, corresponding to the name of the third reviewer.

**Dra. Hj. Liliek Channa-AW. M. Ag**

NIP: 195712181982031002

Penguji IV,

A handwritten signature in black ink, corresponding to the name of the fourth reviewer.

**Dr. Lilik Huriwah, M. Pd**

NIP: 198002102011012002

## PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : FINA NUR IHSANAH

Nim : D73213048

Judul : HUBUNGAN KEPUASAN PESERTA DIDIK DENGAN  
PENGUNAAN SUMBER BELAJAR DI SMK AL-IKHLASH  
MULYOOREJO GRESIK

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang telah dirujuk sebelumnya.

Surabaya, 03 November 2017

Yang Menyatakan,



**Fina Nur Ihsanah**  
**NIM D73213048**



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Fina Nur Ihsanah  
NIM : D73213098  
Fakultas/Jurusan : TARBIYAH dan Keguruan / Kependidikan Islam  
E-mail address : Finaurhsanah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Hubungan Keptasan peserta Didik dengan Penggunaan Sumber Belajar  
di SMK Al-IKHLASH Mulyorejo Gresik

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 31 Januari 2018

Penulis

( Fina Nur Ihsanah )  
Nama terang dan tandatangan





























digunakan sebagai alat bantu untuk mempermudah proses belajar mengajar dan ketika pembelajaran berlangsung. Seperti ketika digunakan untuk mengamati saat pembelajaran misalnya, menghitung balok yang menggunakan lebar, panjang, dan tinggi gedung sekolah saat praktek pembelajaran matematika.

Sumber belajar yang dipakai dalam pendidikan merupakan suatu sistem yang terdiri dari sekumpulan bahan atau situasi yang diciptakan dengan sengaja dan dibuat agar memungkinkan siswa belajar sesuai individu. Sumber belajar seperti inilah yang disebut dengan media pendidikan atau media instruksional. Sarana dan prasarana disebut sebagai media pengajaran ketika sarana dan prasarana digunakan sebagai perantara dalam proses belajar mengajar untuk mempertinggi efektifitas dan efisiensi dalam mencapai tujuan pendidikan. Dalam penelitian ini penulis fokus membahas tentang sarana dan prasarana disebut sebagai sumber belajar.

Dalam hal ini seperti yang sudah diatur dalam peraturan menteri Pendidikan Nasional bahwasanya sarana dan prasarana merupakan suatu hal yang sangat penting dalam pengembangan mutu pendidikan yang ada dalam sekolah karena sarana dan prasarana yang ada dalam sekolah merupakan sumber belajar siswa, siswa akan merasa senang atau merasa puas dalam mengikuti proses belajar mengajar ketika semua sarana dan prasaran mendukung di proses pembelajaran, terutama dalam ruanglingkup sarana seperti alat/media pembantu pembelajaran karena

suatu alat/media merupakan hal yang penting bagi siswa apalagi dalam pembelajaran yang sifatnya praktikum.

Melihat begitu pentingnya sumber belajar bagi kegiatan belajar mengajar maka sumber belajar di sekolah perlu dikelola dengan baik agar tepat sasaran dan dapat bermanfaat secara optimal, akan tetapi kenyataannya masih banyak dijumpai permasalahan-permasalahan yang berkaitan dengan sumber belajar. Seperti halnya di SMK Al-Ikhlash Mulyorejo Gresik bahwa sumber belajar berupa alat/media, gedung laboratorium dan segala sumber belajar baik di sarana maupun di prasarana yang mendukung pengembangan kompetensi kurang memadai. Alat pelajaran yang kurang lengkap membuat penyajian pelajaran yang tidak baik. Terutama pelajaran yang bersifat praktikum. Seperti kurangnya komputer pada laboratorium komputer yang dapat menimbulkan kesulitan dalam belajar. Dengan adanya permasalahan-permasalahan tersebut tidak menutup kemungkinan bahwa siswa tidak akan merasa puas dengan keadaan dan penyediaan fasilitas belajar di sekolah sehingga siswa .

Dari permasalahan yang timbul dari sumber belajar dan rasa kurang puas siswa terhadap sumber belajar berupa laboratorium komputer, maka penulis sangat tertarik untuk meneliti tentang “ Hubungan Kepuasan Peserta Didik Dengan Penggunaan Sumber Belajar Di SMK Al-Ikhlash Mulyorejo Gresik”











adalah siswa SMA swasta di kecamatan Pedurungan kota Semarang sebanyak 149 orang, sedangkan sampel 105 orang diambil secara proportional random sampling. Data dikumpulkan dengan angket. Analisis data menggunakan analisis jalur dengan bantuan spss 21. Hasil penelitian yang direkomendasikan adalah fasilitas sekolah berpengaruh langsung terhadap kepuasan siswa dengan nilai koefisien jalurnya sebesar 0,331. Saran yang dapat disampaikan yaitu setiap sekolah perlu memperbaiki fasilitas layanan sekolah dengan cara memanfaatkan dana BOS layanan sekolah menjadi lebih bermutu untuk meningkatkan kepuasan siswa.<sup>9</sup>

Penelitian yang dilakukan oleh Febriyanti Panjaitan, dkk dengan judul “Analisis Tingkat Kepuasan Mahasiswa Ilmu Komputer Terhadap Kualitas Pelayanan Laboratorium Komputer Universitas Bina Darma” yang menggunakan penelitian kuantitatif dengan metode survey dan Analisis data dengan menggunakan perhitungan statistik deskriptif. Dari hasil analisis penelitian disimpulkan bahwa pelayanan laboratorium komputer secara keseluruhan masih tergolong baik dapat dilihat dari rata-rata 5 indikator pengukuran kualitas pelayanan yang terdiri dari 21 pertanyaan mendapatkan bobot nilai 284,5 menunjukkan bahwa pelayanan laboratorium komputer berada pada kategori baik. Namun dari penelitian ini juga terdapat temuan-temuan sehingga peneliti memberikan saran yaitu penambahan kecepatan

---

<sup>9</sup> Taufiq Arinoto “Pengaruh Fasilitas Sekolah Dan Lingkungan Sekolah Terhadap Kepuasan Siswa Melalui Mutu Layanan di SMA Swasta Sekecamatan Pedurungan Kota Semarang.” : Jurnal, Prodi Manajemen Pendidikan, Program Pascasarjana, Universitas Negeri Semarang, 2014



Bab II : Tinjauan Pustaka, merupakan kajian pustaka sebagai landasan teori dalam penelitian dan penulisan skripsi. Pada bab ini berisi pembahasan yang berkaitan dengan kepuasan peserta didik terhadap penggunaan sumber belajar dan teori-teori mengenai kepuasan peserta didik dan sumber belajar.

Bab III : Metode Penelitian, metode penelitian merupakan prosedur dan langkah-langkah yang digunakan dalam penelitian ini. Metode penelitian yang dibahas dalam bab ini terdiri dari jenis dan pendekatan penelitian, variabel dan definisi operasional, populasi, sampel, dan teknik sampling, teknik pengumpulan data, instrumen penelitian, dan teknik analisis data.

Bab IV : Hasil Penelitian dan pembahasan, bab ini berisi tentang hasil penelitian yang telah dilakukan dilapangan. Selanjutnya, pada bab ini akan dilakukan proses pengujian hipotesis.

Bab V : Penutup, bab ini meliputi kesimpulan yang memuat intisari dari hasil penelitian yang dilakukan, serta saran-saran dari peneliti untuk menganalisa hubungan kepuasan peserta didik terhadap penggunaan sumber belajar di SMK Al - Ikhlas Mulyorejo Gresik. Dilampirkan pula data-data hasil penelitian serta daftar pustaka sebagai acuan referensi penelitian.





































- c. Bahan (*materials*) atau biasa disebut perangkat lunak (*software*), merupakan segala sesuatu yang mengandung pesan untuk disajikan melalui pemakaian alat, seperti film bingkai, buku, dan lain-lain.
- d. Peralatan (*device*) atau perangkat keras (*hardware*), yaitu segala sesuatu yang dipakai untuk menyampaikan pesan, seperti proyektor dan komputer.
- e. Teknik (*technique*), yaitu prosedur yang disiapkan untuk menggunakan alat atau bahan guna menyampaikan informasi, seperti kuliah, ceramah, dan lain sebagainya.
- f. Lingkungan (*setting*), yaitu situasi sekitar, dimana pesan disampaikan, baik lingkungan fisik dan nonfisik, seperti di perpustakaan, di ruang kelas, dan suasana belajar.

Dari beberapa pendapat diatas dapat disimpulkan bahwa sumber belajar meliputi banyak jenis. Sumber belajar merupakan salah satu alat pendidikan baik dalam lingkungan atau situasi dimana bila dimanfaatkan dengan baik dan benar, maka akan menghasilkan sesuatu yang berguna dan salah satunya menambah pengetahuan.

Dari beberapa pendapat diatas penulis lebih condong kepada pendapat dari Nana Sudjana dan Ahmad Rivai yang juga sekaligus digunakan sebagai indikator penelitian. Yang meliputi sumber belajar tercetak, sumber belajar berupa fasilitas, sumber belajar berupa kegiatan, sumber belajar berbentuk lingkungan di masyarakat.







- b. Sumber belajar dapat memberikan pengalaman langsung.
- c. Sumber belajar dapat menyajikan sesuatu yang tidak mungkin diadakan atau dikunjungi atau dilihat secara langsung dan konkrit, seperti model, foto, denah dan sebagainya.
- d. Sumber belajar dapat menambah dan memperluas pengetahuan dan pengalaman.

Pemanfaatan sumber belajar di dalam proses pembelajaran sudah tercantum dalam kurikulum saat ini bahwa proses pembelajaran yang efektif adalah proses pembelajaran yang menggunakan berbagai ragam sumber belajar.

### **C. Hubungan Kepuasan Peserta Didik Terhadap Penggunaan Sumber Belajar**

Kepuasan peserta didik adalah suatu keadaan dimana keinginan, harapan dan kebutuhan peserta didik dipenuhi. Pengukuran kepuasan peserta didik merupakan elemen penting dalam menyediakan pelayanan yang lebih baik, lebih efisien dan lebih efektif. Tingkat kepuasan peserta didik jika dikaitkan dengan persepsinya terhadap penggunaan fasilitas belajar secara efektif akan terlihat dari sikap positif peserta didik seperti peserta didik merasa senang untuk mengikuti pelajaran dan terjadinya aktivitas kelas yang baik.

Kepuasan peserta didik sangat tergantung pada persepsi dan harapan mereka terhadap pelayanan sekolah yang dipengaruhi oleh kebutuhan akan pendidikan dan keinginan untuk dapat berprestasi dan







Adapun apabila dari teori diatas penggunaan sumber belajar menimbulkan kepuasan peserta didik ataupun sebaliknya penggunaan sumber belajar tidak menimbulkan kepuasan peserta didik, maka dalam statistik disajikan dalam istilah  $H_0$  dan  $H_a$ .

$H_0$ : tidak ada hubungan antara kepuasan peserta didik terhadap penggunaan sumber belajar.

$H_a$ : ada hubungan antara kepuasan peserta didik terhadap penggunaan sumber belajar.

Berdasarkan kerangka teoritis/landasan teoritis yang di uraikan sebelumnya maka hipotesis yang dapat dirumuskan yaitu, “Ada hubungan antara kepuasan peserta didik terhadap penggunaan sumber belajar”















Adapun populasi yang seharusnya menjadi objek penelitian adalah meliputi seluruh seluruh siswa. Akan tetapi karena keterbatasan waktu, biaya dan sebagainya, maka peneliti hanya mengambil sebagian siswa sebagai sampel dengan prosentase 30% atas dasar pertimbangan pendapat Suharsimi Arikunto, yaitu;“ Untuk sekedar ancer-ancer maka apabila subjeknya kurang dari 100, lebih baik diambil semua sehingga penelitiannya merupakan penelitian populasi. Selanjutnya, jika jumlah subjeknya besar dapat diambil antara 10-15% atau 20-25% atau lebih”.<sup>11</sup>

Pengambilan sampel secara random (tidak pandang bulu) yaitu cara pengambilan elemen-elemen dari populasi sedemikian sehingga setiap anggota elemen mendapat kesempatan yang sama untuk dipilih menjadi anggota sampel. Prosedur pengambilannya dengan cara undian.

Adapun yang menjadi sampel penelitian ini adalah siswa kelas X, XI dan XII SMK Al-Ikhlash Mulyorejo Gresik yang masih melakukan studi di Al-Ikhlash Mulyorejo Gresik, pada saat penelitian berlangsung di tahun ajaran 2017/2018. Peneliti mengambil 30% dari seluruh siswa kelas IX, X dan XI di Al-Ikhlash Mulyorejo Gresik pada tahun ajaran 2017/2018. Peneliti mengambil 30 % dari jumlah siswa. Keseluruhan dari populasi adalah 350 siswa, maka 30 %nya adalah 105. Maka sampel yang diambil di penelitian ini 105 siswa yang terdiri dari kelas 10 yang berjumlah 32 siswa, kelas 11 yang berjumlah 45 siswa dan kelas 12 yang berjumlah 28 siswa.

---

<sup>11</sup> Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek* (Jakarta: Rineka Cipta,2002), hal. 112





kepuasan peserta didik terhadap penggunaan sumber belajar di SMK Al-Ikhlah Mulyorejo Gresik.

Metode pengumpulan data yang dipakai dalam penelitian ini adalah metode skala. Metode skala yang digunakan penulis adalah skala *likert*. skala *likert* adalah skala yang dapat digunakan untuk mengukur sikap, pendapat, dan persepsi seseorang tentang sosial.

Angket tersebut menggunakan skala *likert* yang biasanya menggunakan kategori SS, S, TS, STS. Skala *likert* meniadakan kategori jawaban di tengah ( R ) berdasarkan tiga alasan :

1. Kategori *undecided* itu mempunyai arti ganda, bisa diartikan belum dapat memutuskan atau memberi jawaban ( menurut konsep asli bisa diartikan netral, setuju tidak, tidak setujupun tidak, atau bahkan ragu-ragu ).
2. Tersedianya jawaban di tengah itu menimbulkan kecenderungan jawaban ke tengah ( *central tendency effect* ), terutama bagi mereka yang ragu atas arah jawabannya ke arah setuju ataukah ke arah tidak setuju.
3. Maksud kategori jawaban SS, S, TS, STS adalah terutama untuk melihat kecenderungan pendapat responden ke arah setuju atau ke arah tidak setuju.

Oleh karena itu peneliti menghilangkan jawaban R (ragu-ragu). Dikhawatirkan responden yang belum bisa memutuskan untuk memberikan jawaban netral akan menimbulkan kecenderungan



























































**Tabel 4.9**

Soal 3 Pihak sekolah selalu berpakaian rapi dalam mengajar

		Frequency	Percent	Valid Percent	Cumulative Percent
Valid	M	7	6.7	6.7	6.7
	SM	98	93.3	93.3	100.0
	Total	105	100.0	100.0	

Pada pertanyaan tabel dengan soal no 3 Pihak sekolah selalu berpakaian rapi dalam mengajar , dapat dijelaskan bahwa dari responden 105, yang menjawab SM adalah 98 responden yang menjawab M adalah 7 responden , yang menjawab TM dan STM 0.

**Tabel 4.10**

Soal 4 Pihak sekolah kurang peduli dengan apa yang dikeluhkan peserta didik

		Frequency	Percent	Valid Percent	Cumulative Percent
Valid	M	15	14.3	14.3	14.3
	SM	90	85.7	85.7	100.0
	Total	105	100.0	100.0	

Pada pertanyaan tabel dengan soal no 4 Pihak sekolah kurang peduli dengan apa yang dikeluhkan peserta didik , dapat dijelaskan bahwa dari responden 105, yang menjawab SM adalah 90 responden yang menjawab M adalah 15 responden , yang menjawab TM dan STM 0.







































































disimpulkan bahwa terdapat hubungan antara kepuasan peserta didik dengan penggunaan sumber belajar.

Untuk melihat seberapa kuat hubungannya dapat dilihat dari nilai *Pearson Correlation* yaitu  $r = 0,910$ , jika dibandingkan dengan tabel interpretasi koefisien korelasi diatas maka dapat disimpulkan bahwa kekuatan hubungannya sangat kuat dan hubungan antara variabel kepuasan peserta didik dengan penggunaan sumber belajar searah. Maka semakin tinggi nilai kepuasan peserta didik akan semakin tinggi pula nilai penggunaan sumber belajar.

Pada tabel juga terlihat bahwa arah korelasi menunjukkan arah positif. Hal ini dibuktikan dengan tidak adanya tanda negative (-) didepan angka .910 pada tampilan output, artinya bahwa korelasi memiliki pola positif atau searah. Dengan demikian, dapat diinterpretasikan bahwa semakin tinggi tingkat kepuasan peserta didik maka semakin baik tingkat penggunaan sumber belajar di SMK Al-Ikhlash Mulyorejo Gresik. Begitu juga sebaliknya semakin rendah tingkat kepuasan peserta didik maka semakin buruk tingkat penggunaan sumber belajar.











Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*, Bandung: Alfabet CV, 2012.

Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek* , Jakarta: Rineka Cipta, 2002.

Supranto, J, *Pengukur Tingkat Kepuasan Pelanggan*. Jakarta : Rineka Cipta. 1997.

Tulus Winarsunu, *Statistik dalam Penelitian Psikologi dan Pendidikan*, Malang: UMM Pres, 2004.

Yusuf Hadi Miarso. *Tehnologi Komunikasi Pendidikan*, Jakarta : Rajawali ,1984.

Zubaedi, *Pendidikan Berbasis Masyarakat*, Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2005.

Zulkarnain, *Ilmu Menjual*, Yogyakarta: Graha Ilmu, 2012.

